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兩岸四地青年律師論壇 2017 

大會總結 

彭韻僖律師，香港律師會副會長暨大中華法律事務委員會主席 

 

各位會長、副會長、來自兩岸四地的青年律師們、律師會會員，

各位來賓，大家好！ 

 

面對全球政治、經濟環境急速變化、大中華區蓬勃的發展，以及

數據科技的亦步亦趨，各個專業界別都嚴陣以待，希望能發掘新

的機遇。法律服務與其他專業，特別是人工智能及相關科技的融

合，是一個必然的趨勢。 

 

科技的發展除了為行業發展帶來便利，但亦同時為傳統的營運模

式帶來衝擊，而法律界也不例外。有些同業擔心，人工智能、大

數據等科技，會取代大量法律工序和職位。可是，如習近平主席

曾說：「抓創新就是抓發展，謀創新就是謀未來」。面對這些轉變，

我們應該摒棄對人工智能的懷疑和克服對它的恐懼，抱著正面的

態度，了解並善用科技優勢去協助我們行業的發展。 

 

於今天的論壇當中，我們聽到不少嘉賓分享他們的經驗和睿見，

讓在座各位可以了解到法律界的最新動態，例如人工智能律師的
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發展和其優缺點，當中提到科技無疑可以幫助律師去處理收集證

據、閱讀文件和分析案例等工作，但也缺乏「人性」這一個難以

取代的特質。人與科技的關係，不應該是競爭，我們應該思考如

何利用科技去減低運作成本和提升效率。另外，也有嘉賓分析了

全球化的經濟趨勢如何改變固有的商業模式，以及探討與跨境商

貿息息相關的議題，包括國際爭議解決的程序、四地競爭法的比

較和未來發展等。 

 

綜合以上，我深信通過積極裝備自己、合作互補、創新求變，我

們定能掌握機遇。 

 

香港律師會一年一度的「兩岸四地青年律師論壇」，以及今年 5 月

份舉辦的「一帶一路」法律論壇和 110 周年誌慶晚宴，讓各司法

區的法律同業聚首，探討切身的法律議題，並且互相學習交流。

這些活動得以圓滿成功，全賴各個律師協會和公會的支持，以及

大家的積極參與。 

 

今年的「兩岸四地青年律師論壇」來到尾聲，希望大家在這兩天

有充實的體驗。我再次代表香港律師會表達衷心謝意。希望大家

繼續支持大中華地區的交流活動，共同為法律業的發展作出貢獻。

謝謝！ 


